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“主任居然为了一件小事向一名基
层战士道歉，不怕丢了面子、失了威
信？”“没想到主任这么有勇气，能当
众承认自己的错误。”全旅大课教育刚
一结束，旅政治工作部主任杨涛向我
道歉的“小插曲”就在战友间炸开了
锅，听着战友们热议纷纷，我的心里
也是久久不能平静。

道 歉 之 事 还 要 从 我 的 名 字 说
起，在前不久的士官讲评大会上，
杨主任错把我的名字念成了“逢志
远”。当时我正休假在家，当连队战
友打电话跟我说，今天你的名字又
被念错的时候，我也就一笑而过，
压根儿没放在心上，因为我的姓氏
不常见，从小到大经常被人念错，
我早习以为常了。

令我意外的是，第二天指导员
给我打电话，说主任特地来连队找
我，准备向我当面致歉，却没想到
“扑了个空”。我心里犯了嘀咕，不
至于吧，这么点小事领导还亲自来
给我道歉？

没多久，我返回部队，这件事
也渐渐被我淡忘了，结果没想到今
天在大课教育现场，主任当着全旅
官兵的面主动提起来：“在今天的授
课开始之前，我想先向一位战友道
个歉，逄志远，在吗？”“到！”突然
被点到名的我赶紧站了起来，感觉
所有人的目光都投向了我，顿时有
点紧张。
“作为一名领导干部，却连自己下

属的名字都念错，这既是我工作的失
职，也是对下属的不尊重，我在这里
向逄志远同志郑重道歉。”主任说完，
全场一片沸腾，我更是傻在那里，内
心无比震撼。要知道在主任之前，念
错我名字的领导干部不在少数，主任
却是第一个向我道歉的领导，还是当
着所有人的面。

人非圣贤，孰能无过。回想自己
当班长这些年，工作中也常有失误犯
错的时候，却很少向身边战友道过
歉，一是怕丢面子，二是怕失权威。
而主任作为一名领导干部，都能放下
架子、抛开面子，承认自己的错误，
我却瞻先顾后，不敢正视，实在太不
应该了。

本周，连队在我的建议下召开了
道歉致谢会，身边战友们都纷纷敞开
心扉，主动解开心结，一些“小疙
瘩”在欢声笑语中消散。

（王 唯、刘祺闻整理）
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驻守在天山北麓的新疆军区某师
某炮兵团，有两个红军连队：一个“白马
连”，一个“黑马连”。“我师的前身，是中
国工农红军陕甘游击队骑兵大队。在
这支英雄的部队，‘白马连’‘黑马连’因
当年骑乘战马的颜色而得名。”团政委
王天柱说。

同为红军连队，“白马连”“黑马连”
的“龙虎斗”从未停歇。

革命战争年代，“白马连”转战 13省
区，历经战斗 300余次，涌现出一大批战
斗英雄。“除了胜利一无所求，为了胜利
一无所惜。”连长陈恩光说，“这是连训，
也是‘白马连’战士的标准！”

维吾尔族上等兵艾克热木·麦海
提，刚入伍时不能适应高强度军事训

练，一度打起了退堂鼓。连队荣誉室
里，时任连指导员郎兆滨给他讲连史，
特别是“夜袭会宁城”的故事让他深受
鼓舞。如今，艾克热木·麦海提从步枪
射击不及格，成长为连队“神枪手”。

去年 6月，“黑马连”上士杨卫江出
征“国际军事比赛-2018”，参加“晴空”
防空导弹兵角逐。因之前从未接触过
参赛型号战车，备赛中，杨卫江面临被
淘汰的危险。
“‘黑马连’的兵，不能输！”盛夏，步

战车内，近 50摄氏度高温，杨卫江每天
坚持训练 12小时以上，最终成为一匹真
正的“黑马”，拿到参赛入场券。走上赛
场，杨卫江以领先第二名近 12分钟的成
绩，助力中国队夺冠。

“白马连”“黑马连”的“较劲”无处
不在。两个连队营区相距不足 60 米，
大到考核比名次，小到队列比整齐，唱
歌比响亮，两个连队谁都不服谁。“比
着比着就都进步了。”在团长强金看
来，两个连队的比拼成了共同进步的
催化剂。

去年 11月，一场建制团战备拉动考
核在戈壁雪野拉开战幕，“黑马连”被抽
中参加实弹射击考核。“由‘白马连’连
长陈恩光接替‘黑马连’连长王博指
挥！”指挥部命令。

面对“临阵换将”，陈恩光和昔日
“对手”——“黑马连”的兵居然也配
合默契，首轮火力覆盖，前方传来捷
报——“目标全部命中！”

后来，两个红军连队——“白马连”
“黑马连”签订了共建协议，两个连的排
与排、班与班结成“互助对子”，互比互
学、共同提高。现在，两个连队训练水
平都迈上了新台阶。前不久，团军事训
练阶段考核中，“白马连”“黑马连”均名
列前茅。（原文有删改）

“黑马”“白马”赛天山
■刘小红 廖国全

前不久，我有幸在一次活动中遇到
了“八一勋章”获得者、一级军士长王忠
心。对于我这么一个新排长来说可称得
上“如获至宝”，所以活动开始前，我就在
思考如何向老王请教一下带兵“秘籍”，
当了 28年班长的他，可是带出了不少全
军典型。

没想到，正在我考虑如何开口时，身
后传来了老王的声音，我下意识地转过
头，和其他几位战友同时露出惊讶的表
情：老王竟然在玩“王者荣耀”。要知道，
这是时下年轻人最爱玩的手机游戏，竟
让老王成了“低头族”，很难理解他为何
也如此着迷。
“我看现在的兵都喜欢玩这个，所以

也得学学吧。”后来我才知道，王忠心的
许多兴趣爱好都启蒙于身边的战友。“虽
然打游戏我不在行，但是篮球、乒乓
球……凡是战士们喜欢的我都会，尤其
是篮球，周末轮休不回家也得先约一
场。”他指了指自己少了半截的门牙说，
“这就是打篮球时被一个新兵胳膊肘磕
断的。”说罢，自己又咧出门牙笑了半晌，
我们也都被他逗乐了。“我比他们大那么
多，再不和他们一起玩，怎么融到一起
去。”老王说。

记得两年前等待提干考试成绩公
布的那段日子，我有些寝食难安。连
长让我参加他周末晚上的牌局，我当
时一脸茫然，觉得连长这个“大老粗”

一到周末不是玩游戏就是打牌，还要
拉我“下水”。当时他说：“你连个扑克
都不会打，往后怎么当排长？”我还不
以为然，觉得他对当排长和带兵定位
得太低。直到此刻，我才明白连长这
句话背后的深意。

一路上，王忠心热情地和我聊了很
多。当我说他把兵当到了极致，问他下
一步还有啥目标时，他一怔，憨厚地笑着
说：“目前的话，就想赶快上个‘王者’段
位，不然他们都快不愿意跟我玩了。”

原来带兵这个事儿并不需要多么高
深的理论，也没有什么“秘籍”，只不过就
像王忠心一样，对兵时刻保持一颗真心，
与兵打成一片。

带兵之道并不高深
■第81集团军某旅排长 曹 壮

前段时间，我休假回家，恰逢外婆
生日，特意穿上军装，同亲朋好友一起
在家中为老人贺寿。
“小伙子穿军装真帅”“去部队

当兵有出息”……没想到，我竟然
成为大家谈论的焦点。在这些溢美
之词的攻势下，我有些飘飘然，便
开始在亲友面前吹嘘自己驾驶汽车
翻高山、越险关的种种经历，炫耀

在驾驶专业上比武夺魁的“高光时
刻”。当众人的眼里闪烁出崇拜的目
光时，我的内心也随之泛起无限的骄
傲与得意。“表哥，等会儿你开车载
我回市里吧，也让我瞧瞧久经沙场
的驾驶技术。”对于表弟的提议，我
一口应承下来。

换上便装，我载着表弟行驶在柏油
马路上。“果然是历经千锤百炼的金牌
驾驶员，是不是所有军人都像你这么厉
害……”表弟的言语中充满着钦佩。此
时的我更加膨胀，接过话茬说道：“在部
队我开的可是皮卡，驾驶小车对我来说
不过是‘小菜一碟’。”

正当得意之时，一辆轿车直接超车

变道挡在了我的前面。表弟见状，立马
为我“打抱不平”：“不知道我哥是部队
里的金牌驾驶员？咱给他瞧瞧……”本
来就觉得丢了面子的我被他这么一煽
动，更是有些恼怒。于是，我决定瞅准
时机加速超车，可道路狭窄、车辆较多，
试过多次也未能成功。没过多久，我见
车辆变少准备变道提速时，由于天色已
晚，并没有发现有人在路上穿行，直到
车灯打在行人身上，我才猛踩刹车，差
点撞到路人。

经历此事以后，我一直反复问自
己，在部队驾驶车辆，以安全平稳而被
首长认可的我，为什么换上便装、换个
环境，手握方向盘竟如同变了个人？归

根结底，还是自己的虚荣心作祟。头顶
革命军人的光环，身怀组织赋予的本
领，就因为自己在岗位上小有建树，就
在亲朋好友的赞美声中逾规越矩、迷失
自我，这种盲目自大、逞能好强，很可能
会引发严重后果。

在一次谈心交心活动中，我把自
己的这段经历分享给了战友们，也由
此引发了一场关于珍惜军人身份、树
好军人形象的思想碰撞。通过讨论，
我更加坚信，军人身份不是炫耀的资
本，面对赞美更需要保持头脑的清醒、
内心的笃定，才能在军旅路上踩得更
实、走得更远。

（潘吉业、周林灼整理）

别被赞美冲昏了头脑
■陆军第77集团军某旅上士 罗 滔

融媒在线

值班员讲评

6月上旬，武警山东总队

滨州支队开展特战排集训，从

难从严设置课目，掀起新一轮

实战化训练热潮。

左图：练兵先练官，严基

层先严机关。瞧，副参谋长孙

泉胜身先士卒，正在进行搬运

轮胎训练。

下图：这是官兵全副武装

28公里急行军后进行短暂休

整，一名战士正举起手中的水

壶开怀畅饮。

杨 帆、张 振摄影报道

值班员：第74集团军某旅雷达侦

察连连长 张凌峰

讲评时间：6月6日

今天下午，在组织简易信号训
练时，我发现部分战士训练积极性
不高，普遍认为在未来战场上，信
息化通信联络更为便捷，传统手段
已经过时。

这种思想要不得！虽然连队列装
了很多信息化通信装备，但并不代

表一些传统技能没有用武之地。未
来战场变幻莫测，倘若遭遇强电磁
干扰或停电等突发情况，这些传统
技能就会成为指挥通联的保底手段。

同志们，练好新技能的同时不能
丢掉管用的“传家宝”，多备一手、多
练一招，就多一分胜算。下一步，我
们将在复杂电磁环境下展开训练，希
望大家灵活运用手中武器装备，让新
老技能互为补充、相得益彰。

（郑 烨、陈晓鹏整理）

保底手段不能丢


